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体彩公报

“中国古诗词的魅力无远弗届！早在

100多年前，已经有不少西方音乐人从唐诗

宋词中汲取创作灵感，为其谱写美妙的旋

律，文明的交流互鉴尽在这些音符中。”蜚声

国际乐坛的低男中音歌唱家沈洋说。今晚，

他将搭档演员王耀庆以及钢琴家张奕明，以

汉语、英语、德语、法语、瑞典语、捷克语、俄

语七种语言，演绎近20首中外作曲家根据

不同翻译版本的中国诗歌所作的歌曲，于捷

豹上海交响音乐厅举行“玉亦万重——歌中

的唐诗之路”艺术歌曲音乐会，展现中华文

化深厚影响力。

谈到西方古典音乐中的唐诗宋词，人们

往往会想起奥地利作曲家、指挥家马勒的杰

作《大地之歌》，这部作品的文本选自德国诗

人汉斯 ·贝特格根据法文本《玉书》翻译的中

国唐诗集——《中国之笛》。诗集中的唐诗

意境特别适合马勒的心境，使他感悟到天地

的博大与人生的渺小。事实上，外国音乐家

用美好旋律谱写的中国故事，不只有马勒的

《大地之歌》。据不完全统计，根据不同翻译

版本的中国诗歌所作的歌曲，仅在古典音乐

范畴之内就超过百首。

“玉亦万重——歌中的唐诗之路”音乐

会便选取了其中颇具代表性的作品。这些

作品风格各异，中外音乐家多元的作曲视角

展示了唐诗作为唱词的丰富可能，也充分反

映了音乐无国界。譬如为张若虚《春江花月

夜》谱曲的汉斯 ·加尔是一位来自奥地利的

知名作曲家，他在20世纪维也纳乐坛占据

举足轻重的地位；约翰 ·阿尔登 ·卡彭特是美

国作曲家，其笔下的刘禹锡《和乐天春词》带

有美国人天生的乐观与幽默；阿瑟 ·布利斯

爵士是一位恪守英国音乐传统的先锋派英

国作曲家，他谱写的李白《子夜吴歌 ·春歌》

别有韵味……演出最后部分则将呈现中国

作曲家叶小纲为李白《春日醉起言志》而创

作的旋律，体现东西方不同的音乐风格。值

得一提的是，为韩愈《山石》谱曲的美国当代

作曲家尼科洛 ·安森（中文名刘家承），是一

个能说一口地道中国话，还会写古诗的中国

女婿。“当我邀请刘家承为这场音乐会写歌

时，他仅用了三天时间就兴致勃勃地完成

了，这首作品也将在上海的舞台完成世界首

演。”沈洋说。

以音符为媒介，外国音乐家表达着对中

国文化的理解，激荡出跨越古今中外的意

境。在这场音乐会中为艺术歌曲担任钢琴

演奏的张奕明透露，曲目中有一首齐尔品的

李白《清平调词三首》之三“云想衣裳花想

容”，在钢琴演奏和歌者唱腔上融入了很多

京剧的元素。“可能贝多芬、巴赫也不会想

到，在齐尔品的手下钢琴可以描绘中国京剧

里的小锣，同时钢琴的声音又和真正的小锣

介于像和不像之间，十分微妙，这实际上拓

宽了钢琴这件乐器的外延。”有趣的是，在这

首作品中，沈洋演唱的旋律和张奕明弹奏的

钢琴，形成一种宛如时空交错的奇异对峙

感，就好像运用了影视剧中的蒙太奇手法。

演员王耀庆将作为这场音乐会的讲述

者，分享歌曲背后的故事，并且用唐代发音

吟诵一首诗歌。“希望观众们在这场音乐会

全部结束时再鼓掌，而在上演的过程中可以

安静地聆听，去感受跨越了悠悠岁月和多元

文化的交融以后，这些诗歌能在我们内心引

起怎样的波澜和余韵。”

“玉在中国文化里象征着永恒的精致与

美丽，人们把优秀的作品称为珠玉，玉亦万重

则意味着美好的音乐能通过变奏展现出文化

的多样性。”谈及这场音乐会为何取名为“玉

亦万重”，沈洋说，“也可以把重（ch?ng）念作

重（zh?ng），意味着这些作品本身充满了中国

文化的厚重，对于扩大中华文化的传播力影

响力，也具有相当的分量。”

“玉亦万重——歌中的唐诗之路”艺术歌曲音乐会今晚举行

七种语言演绎中国古诗词魅力无远弗届

■本报记者 姜方

昨天上午9时许，随着一辆冷链运输车

缓缓驶入位于青浦区的名联冷库，第五届中

国国际进口博览会首批进口冷链食品展品

进入进博“总仓”。在接下来的10天内，预

计约100个参展商的3000箱左右冷链食品

展品，将在总仓集中完成最小包装消毒和核

酸检测，确保入馆前消除病毒污染风险。

启动新总仓，设置独立运输动线

随着首批进口冷链食品展品抵达“总

仓”，今年进博会启用的全新总仓首次对外

亮相。从地理位置来看，名联香大路冷库

位于青浦区，距离国家会展中心 （上海）

的车程在20至30分钟左右，相比此前使用

的总仓，大大缩短了车程，入馆效率更

高，周转也更快。

市市场监管局食品安全协调处副处长

陈艳介绍，启用新总仓，来自于更好服务进

博会的考量。根据前期部分展商以及海关

部门的反馈，不少进博会的展品并非从洋山

港入关，进入原来的冷库并不方便，因此市

市场监管部门今年从本市进口冷链食品“第

一存放点”中转查验冷库（一类库）中遴选，考

核了库房的硬件设施后，启用了新的总仓，更

好提升展商进口冷链食品的运输效率及入馆

的便利性。

“冷库是6月开始做准备的，并根据进

博会的专项要求做了前置性的改造。”上海

名联供应链管理有限公司第一分公司总经

理孙健刚介绍，改造后的总仓库房独立设

置，与冷库日常中转查验可完全分开。此

外，总仓设有独立或分隔设置的冷藏和冷冻

库，分别用作冷藏食品和冷冻食品的“待检

暂存库”“合格储存库”“隔离库”，同时分别

设置冷藏和冷冻两条运输动线。

昨天上午9时许，首辆冷链运输车驶入

冷库，车身“淋浴式消毒”后，随即停靠在进

博会专用冷冻卸货口。在进博会专用的冷

冻检测区内，记者看到，首批111箱展品先

以箱为单位进入消杀机，完成6个面的消

杀，然后工作人员拆开箱体，对箱体内的肉

制品进行擦拭消杀，做到“最小包装”消毒。

据悉，这批展品由新西兰和澳大利亚的多位

展商联合委托运输，主要为牛羊肉制品，共

有30个品类。

全程可追溯，设定13个环
节操作流程

上午10时许，第二辆进口冷链食品展

品抵达“总仓”，参展商新西兰银蕨农场中国

区市场经理孙尽量随行跟车。“今年是银蕨

农场第五年参与进博会，进入总仓的效率一

年比一年高，非常顺畅。”她告诉记者，银蕨

农场在前几届进博会上带来的新西兰草饲

鹿肉和整羊不仅成了展览爆品，如今也都一

一落地成为商品，在很多超市都有售卖。“今

年我们共有两车展品进入总仓，除了先期抵

达的200多公斤牛羊肉之外，本周刚刚抵达

港口的一批冰鲜展品也将在手续齐全后，于

下周进入总仓。”

记者从市市场监管部门获悉，第五届

进博会进口冷链食品（展品）将实施“口

岸检验检疫、分批进入总仓、集中消毒和

核酸检测、统一运输入馆、馆内三证三专

管理”的闭环管理，同时对总仓操作的流

程进行了优化，根据进口冷链食品查验要

求，从货物入库、外包装消毒、拆除外包

装、小包装消毒、小包装核酸检测、重新

装箱、贴标签、放入暂存库、转入合格储

存库、货物出库、装车加签封到入馆查验

等13个环节制定详细的操作流程。特别是

在进口冷链食品展品出仓时，包装箱表面

加贴追溯二维码，随货同行，确保全程可

追溯。

陈艳介绍，根据进博会进口冷链食品展

品“品种多，每批数量少”的特点，市市场监

管局今年还优化了进口冷链食品展品采样

检测，提升防控精准度和覆盖点位。食品包

装表面核酸抽样检测要求覆盖每家参展企

业的每批次食品品种，实施100%检测。

■本报记者 徐晶卉

本报讯 （记者吴金娇）近年来，在全球气
候变暖背景下，海洋热量持续增加，被认为与

东亚区域登陆台风的破坏力增强紧密相关。

同济大学海洋地质国家重点实验室翦知湣教

授团队的最新研究发现，增加地球气候系统

中关键海区——热带太平洋的上层海洋热

量，很可能会导致亚洲东部季风区更为湿润、

降雨增加甚至带来更多影响。

北京时间10月20日零点，《自然》（Nature）

以“暖池区海洋热含量调控海洋-陆地之间的

水汽传输”为题，在线发表了这一成果。

这项研究发现，热带海洋变暖对东亚季

风气候具有强化作用，首次从能量学角度阐

释了低纬海洋过程在气候演变中的驱动作

用，为解答海-陆水热循环联系提供了最新

见解。

海洋是地球气候系统最大的热储库。工

业革命以来，人为释放二氧化碳的温室效应造

成全球变暖，其中90%以上的过剩热量进入海

洋。热带印度洋-西太平洋暖池是全球表层海

温最高、热含量最集中的区域，不断地为大气

上升运动、对流降雨提供能量和水汽，也是整

个地球气候系统的“热量和蒸汽引擎”。

上层海洋热量也是推动热带风暴（台风）

的关键要素。然而，海洋热量与陆地降雨之

间的联系方式和机制，仍然不够清楚。现代

仪器观测资料的不足，也极大限制了人类对

极端天气/气候灾害的预测和预防能力，亟需

利用地质记录和数值模拟等多种手段，研究

过去的海洋热含量变化及其对海-陆间能量/

水循环的调控作用。

翦知湣教授团队首次利用暖池区10个

深海沉积岩芯中的浮游有孔虫微体化石，重

建了过去36万年以来上层海水（0至200米）

热含量的变化。

研究发现暖池热含量的重建记录与地球

气候系统数值模式瞬变模拟的热含量曲线变

化形态和幅度非常一致。团队还重建了暖池

区表层海水的剩余氧同位素，其结果与暖池

热含量变化一致。两者在岁差周期上均与中

国石笋记录的大气降雨氧同位素呈同步变

化：即暖池热含量增大，对应海水剩余氧同位

素变重，而石笋氧同位素变轻。

“这说明在万年尺度的天文周期上，暖池

的热量变化可以调控太平洋与亚洲大陆之间

的水汽传输。”翦知湣解释，“当暖池热量增加，

热带海表蒸发增强、水汽汇聚，并以季风和台

风的形式向相邻陆地传输，导致东亚降雨增

加。”这一科学发现也是团队多年来关于西太

平洋暖池次表层海水古海洋学研究的升华。

该研究综合利用现代观测、古环境替代

指标、以及海气耦合模式和水同位素数值模

式的瞬变模拟，从暖池区上层海洋热含量的

角度探索水汽潜热传输，通过海陆之间的水

同位素梯度来衡量全球季风水循环强度，不

仅拓展了古海洋与古气候的能量学研究新领

域，也为现代和未来气候变化提供“以古论

今”的新思路。

同济大学科研团队首次从能量学角度阐释气候演变的低纬驱动

热带海洋变暖对东亚季风气候具强化作用

本报讯 （记者沈竹士）记者从中国海
油获悉，中国海油近日在海南岛东南部海

域琼东南盆地再获勘探重大突破，发现了

我国首个深水深层大气田宝岛21-1，探

明地质储量超过500亿立方米，实现了松

南—宝岛凹陷半个多世纪来的最大突破，

是加快深海深地探测取得的有力进展。

在海洋油气勘探领域，一般把水深超

过300米的水域称为深水，把井深超过

3500米的井定义为深层井。此次发现的宝

岛21-1气田位于海南岛东南部海域深水

区，最大作业水深超过1500米，完钻井深

超过5000米，距离“深海一号”超深水大气

田约150公里，海洋地质条件极端复杂。

通过目标优选，中国海油研究人员发

现，宝岛21-1具有大型三角洲发育的构造

背景，最有可能是一个大中型气田。部署的

第一口预探井就钻遇气层113米，创下深

水区单井气层最厚的纪录。经测试，日产天

然气58.7万立方米。评审批复天然气探明

地质储量超500亿立方米，凝析油探明地

质储量超300万立方米。

中国海油海南分公司总地质师吴克强

介绍：“随着地层的加深，地震等基础资料

品质就变差，储层预测、含气性分析、构造

落实的难度成倍加大，钻井难度也大幅提

高。宝岛21-1的成功发现，不仅证实了宝

岛凹陷的勘探潜力，也表明我们在深水深

层勘探技术上取得了重要突破，对类似层

系的勘探具有重要的指导意义。”

按照中国海油整体规划，到2025年，

我国南海莺歌海、琼东南、珠江口三个盆地

总体探明天然气储量可达1万亿立方米，

建成“万亿方大气区”。通过已建成的亚洲

最大“崖城—香港”的海底输气主管线，海

底的优质清洁能源将直通粤港澳大湾区和

海南岛，为区域建设和能源结构转型提供

坚强保障。
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本报讯 （记者王嘉旖 通讯员李国麟）近日，市人大常委会
举行第一○九次主任会议，决定市十五届人大常委会第四十五

次会议于10月27日至28日举行。市人大常委会主任蒋卓庆主

持会议。

会议听取了关于《上海市促进虹桥国际中央商务区发展条

例（草案）》《上海市动物防疫条例（修订草案）》《上海市浦东新区

优化揭榜挂帅机制促进新型研发机构发展若干规定（草案）》等

的审议结果报告，决定将相关法规草案提请常委会第四十五次

会议审议；讨论了关于《上海市学前教育与托育服务条例（草

案）》《上海市住房租赁条例（草案）》《上海市浦东新区促进智能

网联汽车创新应用规定（草案）》《关于修改〈上海市公共场所控

制吸烟条例〉等5件地方性法规和废止〈上海市企业名称登记管

理规定〉的决定（草案）》等的审议意见报告，决定将相关法规草

案提请常委会第四十五次会议审议。

会议听取了市人大常委会执法检查组关于检查本市贯彻实

施《上海市非机动车安全管理条例》《上海市食品安全条例》《上

海市职工代表大会条例》等情况报告的说明，决定将相关报告提

请常委会第四十五次会议审议；听取了市人民政府关于“五个新

城”建设推进情况报告的说明，决定将相关报告提请常委会第四

十五次会议讨论；听取了关于检查本市贯彻实施安全生产和城

市运行安全相关法规情况的报告，决定将相关报告提请常委会

第四十五次会议书面审议。

市人大常委会副主任郑钢淼、周慧琳、蔡威、高小玫、陈靖等

出席会议。

蒋卓庆主持主任会议

市人大常委会会议27日起举行

本报讯 （记者唐闻佳）昨天，纪念复旦大学上海医学院（原
上海医科大学）创建95周年“聚力建设‘第一个复旦’书写上医新

辉煌”主题论坛举行，《建设“第一个复旦”上海医学院行动宣言》

在会上发布，复旦上医加快建设中国特色世界一流医学院脚步。

自2000年复旦大学和上海医科大学强强联合，组建新的复

旦大学以来，医学学科在综合性大学中获得了新的优势和广阔

发展空间。两校合并特别是部委市三方共建托管复旦大学上海

医学院及其直属附属医院以来，复旦上医走出了一条创新突破、

深化改革的新路。在建设健康中国、亚洲医学中心城市和“第一

个复旦”的实践中，复旦上医将打造综合性大学医学管理体制改

革试验区、一流医学学科整体建设试验区、医院综合改革试验区。

第十、十一届全国人大常委会副委员长，第十二届全国政协

副主席韩启德院士，国家卫健委副主任雷海潮线上与会。上海

市副市长陈群出席论坛。

聚力建设“第一个复旦”书写上医新辉煌

我国首个深水深层大气田宝岛21-1。 （中国海油供图）

工作人员拆箱对肉制品进行擦拭消杀，做到“最小包装”消毒。本报记者 张伊辰摄

(上接第一版）

不只是浪漫爱情故事，五个
“新”还原明代社会生活风情画卷

剧组启动的第一天，导演郭小男没有给

演员讲戏，而是开了一堂文化课，从晚明社会

历史特征讲到《牡丹亭》诞生的历史土壤。郭

小男与《牡丹亭》的缘分可以追溯至1999

年。当时，郭小男就曾为上昆执导35出《牡

丹亭》。这一次再排，他写下长达35页的导

演阐释，以五个“新”描述全本《牡丹亭》：新的

精神面貌、新的人文解释、新的表达走向、新

的表演方法、新的舞台呈现。在他看来，《牡

丹亭》不只是浪漫爱情故事，更是明代社会生

活风情画卷。55出全本《牡丹亭》将还原原

著中有关明朝社会、战争、民俗等丰富内容。

“期待能够留下具有艺术高峰的意义、对中国

经典传统文化表现具有现代高度、无愧于时

代的佳作。”

“我放心了。”在桐乡大剧院，著名昆曲表

演艺术家、上海昆剧团老团长蔡正仁看完全

本《牡丹亭》的舞台合成后说道。短短四个

字，让谷好好激动得差点落泪。从今年2月

建组开始，全体上昆人脑子里想的都是《牡丹

亭》，团队从毛衣穿到短袖，眼下又到了穿回

毛衣的季节。45天的封闭式排练、没有假

期、周末无休，ABC三组演员不断给自己加

压，郭小男几次累得病倒，仍趴在桌子上给演

员讲戏。

虽然遇到各种各样的困难，但从没有人

抱怨、退缩，因为昆曲人知道，全本《牡丹

亭》值得。张洵澎、梁谷音、张静娴、沈昳丽、

余彬……《牡丹亭》里的杜丽娘是旦角们的心

之所向，少了“她”，昆曲人生总像缺了一块重

要拼图，而书生柳梦梅是小生行当的代表角

色。一代人有一代人的杜丽娘和柳梦梅，这

一次，轮到罗晨雪和胡维露历史性地挑梁全

本。“他们左脸贴着幸运，右脸贴着压力。”谷

好好向记者比划着说。

排练55出全本《牡丹亭》相当于一口气

排三部大戏，光是戏服就有100多件，更别提

数不清的身段和唱词，好在，在讲究“传帮带”

的上海昆剧团，年轻演员的背后有着坚实的

“靠山”。剧团每每排大戏，老艺术家们都会

忙碌起来。在《牡丹亭》剧组，蔡正仁和岳美

缇耐心地为胡维露说戏、张静娴一招一式地

给罗晨雪做示范，计镇华和刘异龙分别为年

轻人提炼“杜宝”和“石道姑”的表演精髓……

“行当的传承和师生之情的传递，是我们宝贵

的财富。”谷好好骄傲地说。她将排演全本

《牡丹亭》比作一次“艺术长征”，虽然其中辛

劳不胜枚举，但创造出的艺术财富也将久久

流芳。这些天，剧组依旧过着在剧场朝九晚

十的生活，为彩排做最后冲刺。

等来了“最好的时代”，观众
是上演全本《牡丹亭》最大的底气
《牡丹亭》是一部经几百年一代代人反复

锤炼演绎的艺术作品。仅以上昆为例，建团

40多年来对《牡丹亭》的演绎就不下十次，包

括俞言版、典藏版、交响乐版……而全本《牡

丹亭》，是一次再出发。

知道上昆要演全本《牡丹亭》后，来自全国

的戏曲同仁和戏迷都表达了对作品的期待之

情。谷好好坦言，时针调回到20年甚至10年

前，都不敢下这个决定。“55出谁看呢？会有观

众支持吗？”这样的担心并非空穴来风——从

艺36年，谷好好曾面对过台上演员比台下观众

多的尴尬，也曾有人劝她“趁年轻，早点转

行”。和她一辈的昆曲人犹豫过、彷徨过，却不

甘心，决定即使做铺路石，也要走下去。

经历过分岔路口的选择往往让人对梦想

更加执著！坚守在岗位上的昆曲人等来了昆

曲申遗成功，等来了全民文化自信的提升和传

统文化的升温，等来了“最好的时代”。过去几

年，上昆《临川四梦》、全本《长生殿》均创下票房

佳绩。越来越多年轻观众穿着古风服饰前来

一赏昆曲之美，成了剧场的一道亮丽风景线。

而看长剧，对上海观众来说也并不陌生。可以

说，观众是上演全本《牡丹亭》最大的底气。

“在党的二十大召开这一年捧出55出全本

《牡丹亭》，是上昆人对时代满满的感恩。”谷好

好说，“我们有信心讲好中国故事、唱响中国声

音，再度诠释好《牡丹亭》这部经典之作。”

(上接第一版）相比于简单整合，主创致力于

通过发现各行各业普通中国人故事的内在逻

辑，以新的视角、新的叙事进行重构，从而展

示中国人民顽强奋斗、创造美好生活的努力。

“一个，两个，三个”，在《万物生长》一集

中，公保举着望远镜，数着重回高原草场的

鼠兔。“动物的事情通过动物解决，自然而然

就会形成良性循环”，秉持这个理念，他通过

引入鼠兔天敌藏狐的方式，修复高原生态系

统，令三江源核心区的120万亩草场重新恢

复生态平衡。令观众印象深刻的是，这段故

事里，镜头从人“让位”于自然美景与可爱动

物入手，处处透露着新时代基层生态守护人

的智慧与努力，展示着十年来中国在生态保

护方面所取得的深刻变革与非凡成就。也

正因如此，透出纪录片的诗意与人文关怀，

配合演奏家孔祥东演绎的钢琴配乐，诠释着

什么是“凡人史诗”。

因为文化自信自强，昆曲人敢做这绮丽一梦

个体命运观照时代发展，呈现奋发向上精神风貌

第五届进博会首批进口冷链食品展品运抵“总仓”


